
Адаптация к детскому саду. 
«Почему он так себя ведет?»

Многие особенности поведения ребенка в период адаптации к саду пугают 
родителей настолько, что они задумываются: а сможет ли ребенок вообще 
адаптироваться к саду, закончится ли когда-нибудь этот «ужас»? С уверенностью 
можно сказать: те особенности поведения, которые очень беспокоят родителей, в 
основном являются типичными для всех детей, находящихся в процессе адаптации. 
В этот период почти все мамы думают, что именно их ребенок «несадовский», а 
остальные малыши якобы ведут и чувствуют себя лучше. Но это не так. 

Распространенные изменения  
в поведении ребенка в период адаптации. 

Эмоции ребенка
В первые дни пребывания в саду гораздо сильнее выражены отрицательные 

эмоции: от хныканья, «плача за компанию» до постоянного приступообразного 
плача. Особенно яркими являются проявления страха (кроха явно боится идти 
в садик, боится воспитателя или того, что мама за ним не вернется), гнева (когда 
малыш вырывается, не давая себя раздеть, или даже может ударить взрослого, 
собирающегося оставить его), депрессивные реакции и «заторможенность», как 
будто эмоций нет вообще. В первые дни ребенок испытывает мало положительных 
эмоций. Он очень расстроен расставанием с мамой и привычной средой. Если малыш 
и улыбается, то в основном это реакция на новизну или на яркий стимул (необычная 
игрушка, «одушевленная» взрослым, веселая игра). Наберитесь терпения! На смену 
отрицательным эмоциям обязательно придут положительные, свидетельствующие 
о завершении адаптационного периода. А вот плакать при расставании кроха 
может еще долго, и это не говорит о том, что адаптация идет плохо. Если ребенок 
успокаивается в течение нескольких минут после ухода мамы, то все в порядке. 

Контакты со сверстниками и воспитателем 
В первые дни у ребенка снижается социальная активность. Даже общительные, 

оптимистичные дети становятся напряженными, замкнутыми, беспокойными, 
малообщительными. Нужно помнить, что малыши 2–3 лет играют не вместе, а 
рядом. У них еще не развита сюжетная игра, в которую включались бы несколько 
детей. Поэтому не стоит расстраиваться, если ваш ребенок пока не взаимодействует 
с другими малышами. О том, что адаптация идет успешно, можно судить по тому, 
что кроха все охотнее взаимодействует с воспитателем в группе, откликается на 
его просьбы, следует режимным моментам. 

Познавательная активность 
Первое время познавательная активность может быть снижена или даже 

вовсе отсутствовать на фоне стрессовых реакций. Иногда ребенок не интересуется 
даже игрушками. Многим детям требуется посидеть в сторонке, чтобы 
сориентироваться в окружающей обстановке. В процессе успешной адаптации 
малыш постепенно начинает осваивать пространство группы, его «вылазки» к 
игрушкам станут более частыми и смелыми, ребенок станет задавать вопросы 
познавательного плана воспитателю. 

РЕКОМЕНДАЦИИ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ



Навыки
Под влиянием новых внешних воздействий в первое время малыш может на 

короткое время «растерять» навыки самообслуживания (умение пользоваться 
ложкой, носовым платком, горшком и т.д.). Успешность адаптации определяется 
тем, что ребенок не только «вспоминает» забытое, но вы, с удивлением и радостью, 
отмечаете новые достижения, которым он научился в саду. 

Особенности речи
У некоторых детей словарный запас скудеет или появляются «облегченные» 

слова и предложения. Не волнуйтесь! Речь восстановится и обогатится, когда 
адаптация будет завершена. 

Двигательная активность
Некоторые дети становятся «заторможенными», а некоторые – неуправляемо 

активными. Это зависит от темперамента ребенка. Изменяется также и домашняя 
активность. Хорошим признаком является восстановление нормальной 
активности дома, а затем и в садике. 

Сон 
Если ребенка оставить на дневной сон, то первые дни он будет засыпать плохо. 

Малыш может вскакивать или, уснув, вскоре просыпаться с плачем. Дома также 
может отмечаться беспокойный дневной и ночной сон. К моменту завершения 
адаптации сон и дома, и в саду обязательно нормализуется. 

Аппетит
В первое время у ребенка может быть пониженный аппетит. Это связано 

с непривычной пищей (непривычен и вид, и вкус), а также со стрессовыми 
реакциями – малышу просто не хочется есть. Хорошим признаком считается 
восстановление аппетита. Пусть малыш съедает не все, что есть на тарелке, но он 
начинает кушать. 
Уважаемые родители!

Если ваш ребенок  с трудом расстается с вами по утрам  
и испытывает отрицательные переживания, предлагаем вам  
несколько советов, как наиболее безболезненно оставлять  
малыша утром в группе:

•	 скажите ребенку уверенным доброжелательным тоном, что вам пора идти;
•	 поцелуйте его, словно ничего не происходит, и уходите не задерживаясь;
•	 продемонстрируйте свою уверенность в воспитателе, обратившись к нему 

со словами типа: «Я вижу, у вас сегодня ожидается веселый день»;
•	 скажите ребенку, как он может определить время, когда вы должны за ним 

прийти (например, сразу после обеда), но тогда уж будьте точны;
•	 попрощавшись, уходите не оборачиваясь.

И самое главное – положительный настрой родителей на детский сад, 
если вы верите, что детский сад самое лучшее место на  земле для 
вашего ребенка, так же будет считать и ваш ребенок, пусть пока на уровне 
внутренних ощущений.

 
Удачи Вам и оптимизма!


